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Por José Luis Montañez
El sector inmobiliario de Cancún 
enfrenta una de sus peores crisis en 
la última década, con una disminución 
signifi cativa en la venta de viviendas, 
tal y como lo confi rmó Leonardo 
Garrido, presidente de la Cámara 

Nacional de la Vivienda (Canadevi) en 
esta ciudad, donde la colocación de 
viviendas podría cerrar este año con 
una baja superior al 50%.

Entre otros factores, reconoció que 
esto se debe a los altos costos de los 
insumos para la construcción y otros 
temas como la volatilidad del dólar.
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El sector inmobiliario de Cancún 
enfrenta una de sus peores crisis 
en la última década, con una dis-
minución significativa en la venta 
de viviendas, tal y como lo con-
firmó Leonardo Garrido, presi-
dente de la Cámara Nacional de 
la Vivienda (Canadevi) en esta 
ciudad, donde la colocación de 
viviendas podría cerrar este año 
con una baja superior al 50%. 

Entre otros factores, reconoció 
que esto se debe a los altos costos 
de los insumos para la construc-
ción y otros temas como la vo-
latilidad del dólar. “Estaremos en 
alrededor de las siete mil 500 vi-
viendas este año, contra 18 mil 
que estábamos colocando hace 
10 años, yo creo que se está cum-
pliendo el programa que traía In-
fonavit en la parte de coloca-
ción”, dijo. 

A esto agrega que es realmen-
te preocupante para los desarro-
lladores que siga sin atenderse a 
la vivienda tradicional de interés 
social, que es la de menos de un 
millón de pesos y que está siendo 
muy castigada. “El problema 
principal es que el crédito de los 
trabajadores es de 500 mil pesos, 
mientras que las casas más bara-
tas que hay en el mercado para 
este sector, están en 650 mil pe-
sos o más”, lamentó. 

En este marco, se desplomó 
el número de créditos otorgados 
y es que los trabajadores no tie-
nen de donde sacar esos 150 mil 
pesos que hacen falta, pues están 
registrados con un salario míni-
mo ante el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 

Trabajadores (Infonavit), de mo-
do que les resulta impagable un 
hogar digno.  

También hay que recordar que 
el gobierno federal quitó los sub-
sidios que se tenían de hasta 80 
mil pesos para los trabajadores; y 
en este marco, sólo la vivienda de 
nivel medio de un millón de pesos 
es la que más accesible para los 
trabajadores, por lo que el Infona-
vit ha puesto en marcha el progra-
ma de créditos conjuntos, donde 
dos personas que coticen pueden 
unir sus créditos para una vivienda.  

“Junto con el gobierno de 
Cancún estamos trabajando con 
el objetivo de disminuir costos a 
través del tema de los permisos, 
lo cual ayudaría a construir casas 
más accesibles para la pobla-
ción”, señaló Leonardo Garrido. 

HOTELEROS SE BAJAN  
DE FERIAS DEL EMPLEO  

Cancún, como uno de los destinos 
turísticos más populares del mun-
do, también experimenta una no-
table disminución en la afluencia 
de visitantes durante sus tempo-
radas bajas, periodos, que abarcan 
principalmente los meses de abril 
a junio y de septiembre a noviem-
bre, por lo que actualmente, nos 
encontramos en medio de una ba-
ja considerable de viajeros.  

En este escenario, por lo me-
nos el 50 por ciento de los hoteles 
en Cancún han decidido bajar su 
participación de las ferias de em-
pleo y es que destacan que ante 
la baja presencia de visitante no 
requieren de mayor fuerza labo-
ral, incluso, en algunos casos, ya 
están recurriendo a descansos so-

lidarios para sus colaboradores.  
El director del Servicio Mu-

nicipal del Empleo en Cancún, 
Luis Hernández Castillo, declaró 
que esta situación es algo que no 
se había visto en muchos años, 
y es que, si bien, la baja de turis-
tas en estos meses es normal; una 
década atrás que no se llegaba 
tocaba fondo, y es que la ocupa-
ción actual no alcanza ni el 60 
por ciento.  

La ocupación hotelera del pre-
sente mes y del siguiente, octubre, 
se refleja en una disminución de 
la contratación de personal en las 
ferias de empleo de cada mes que 
realiza el municipio de Benito 
Juárez, lamentó. “El mercado la-
boral también se mueve conforme 
a las temporadas de ocupación en 
Cancún, y en el caso de los hote-

leros, por ejemplo, nos cancelaron 
cuatro hoteles, porque tienen una 
baja ocupación, y por ende tienes 
menos oferta laboral”. 

Cabe destacar, que a la más re-
ciente feria del empleo acudieron 
muchos interesados buscando 
oportunidades laborales. En esta 
ocasión participaron 40 empresas 
que ofrecieron más de tres mil va-
cantes. Del total de quienes bus-
can empleo, 60 por ciento fueron 
personas de entre 20 y 30 años; 
sin embargo, también de 40 a 50, 
quienes tienen más dificultades 
para obtener una plaza. También 
ofertaron vacantes para personas 
de la tercera edad y gente con al-
guna discapacidad física. 

El funcionario municipal afir-
mó que todas aquellas personas 
que deseen encontrar trabajo po-
drán hacerlo, pues las ferias del 
empleo se realizan cada 30 días, 
en sedes como el Palacio Muni-
cipal o el parque “Nuevos Hori-
zontes” y añadió que “es muy 
importante que los aspirantes trai-
gan su documentación preparada, 
tanto en original como en copia 
para que sea más fácil el proceso 
de reclutamiento”.  

BUSCAN RECUPERAR  
MERCADO SUDAMERICANO  

El declive del turismo sudameri-
cano en Cancún ha impactado 
fuertemente la ocupación hotelera, 
por lo que, el sector turístico de 
Quintana Roo ha puesto en mar-
cha una serie de acciones concre-
tas para recuperar este mercado. 

Actualmente existe una baja 
de hasta el 70% en la llegada de 

Se desploma la venta  
de vivienda en Cancún  

Derecho de réplica
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– Efecto de volatilidad del dólar y el encarecimiento de materiales Por José Luis 
Montañez

El sector inmobiliario de Cancún enfrenta una de sus peores crisis en la última década.



viajeros de Sudamérica, de tal ma-
nera que las autoridades y empre-
sarios del estado han decidido re-
alizar acciones emergentes y par-
ticipar en ferias turísticas que se 
celebrarán en Brasil y Argentina 
durante septiembre y octubre. 

Inicialmente, la Expo ABAV 
de Brasil está programada del 26 
al 28 de septiembre, donde los 
hoteleros van a trabajar para cap-
tar nuevamente la atención de los 
viajeros brasileños, quienes se 
han enfrentado a una serie de in-
convenientes por la exigencia de 
visas para ingresar a México.  

El presidente de la Asociación 
de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres, Jesús Al-
maguer Salazar, dijo que el sector 
ha perdido más de tres mil millo-
nes de dólares como resultado de 
la disminución en la llegada de 
turistas sudamericanos, de modo 
que, es fundamental recuperarlos, 
“aunque se intentará generar in-
terés en los viajeros brasileños, 
el éxito de esta iniciativa también 
dependerá de las medidas que 
adopte el gobierno federal para 
agilizar la emisión de visas” dijo.  

Posteriormente, Quintana Roo 
estará presente en la Feria Inter-
nacional de Turismo (FIT) en 
Buenos Aires, Argentina, a finales 
de octubre, con el interés de cap-
tar la atención de estos turistas.  

En ambos casos, el Consejo 
de Promoción Turística de Quin-

tana Roo ha respaldado las ini-
ciativas y es que, la competencia 
con destinos como República 
Dominicana es evidente. 

Cabe destacar que un nuevo 
vuelo directo desde Brasil, que co-
menzará en diciembre, representa 
una esperanza para la reactivación 
de este mercado, no obstante, los 
empresarios turísticos reconocen 
que la restricción del visado sigue 
siendo un gran obstáculo, que de-
be ser tomado en cuenta.  La con-
sultora Starc asegura que la im-
posición de este requisito ha re-
ducido en 360 mil el número de 
visitantes brasileños a México. 

Por otro lado, el mercado co-
lombiano también ha experimen-
tado una caída del 35% en com-
paración con años anteriores, lo 
que ha afectado particularmente 
a los destinos del Caribe mexi-
cano, y en este caso, las restric-
ciones migratorias han sido se-
ñaladas como la principal causa 
de esta baja. 

Quintana Roo busca reposi-
cionarse y recuperar a los viajeros 
perdidos, no obstante, los empre-
sarios del sector insisten a las au-
toridades que hagan una media-
ción con las medidas migratorias, 
pues de lo contrario será muy 
complicado que los viajeros re-
cuperen la confianza para visitar 
el Caribe 

La Agencia de Gestión y 
Protección de Archivos (Age-
pro) ha lanzado un ambicio-
so programa de capacitación 
en manejo de archivos, con 
el objetivo de mejorar la 
transparencia y la eficiencia 
en la administración pública. 
Este esfuerzo se enmarca 
dentro de una serie de ini-
ciativas destinadas a forta-
lecer la gestión documental 
y garantizar el acceso a la in-
formación pública de mane-
ra más efectiva. 

En este contexto y en 
cumplimiento con las polí-
ticas de transparencia y ges-
tión documental, la Agencia 
de Proyectos Estratégicos 
del Estado de Quintana Roo 
(Agepro) llevó a cabo el Cur-
so-Taller: Manejo de Archi-
vo de Trámite, con la finali-
dad de garantizar una ma-
yor transparencia en bene-

ficio directo a la ciudadanía 
al mejorar la rendición de 
cuentas y el acceso a la in-
formación pública. 

El director general de 
Agepro, José Alberto Alon-
so Ovando destacó que se 
promueve la profesionali-
zación del servicio público 
para asegurar la transpa-
rencia y la rendición de 
cuentas en todas las áreas 
del gobierno. 

“El compromiso de Age-
pro con la transparencia y 
la eficiencia administrativa 
se refuerza a través de estas 
capacitaciones. El manejo 
adecuado de los archivos es 
un pilar fundamental en el 
ciclo de vida documental y 
en el cumplimiento de las 
normativas estatales,” dijo. 

Esta actividad tuvo como 
propósito fortalecer las ha-
bilidades de los responsables 

de archivo de trámite en ca-
da unidad administrativa, 
garantizando la correcta or-
ganización y destino final de 
los documentos. 

La Agepro ha subrayado 
la importancia de esta capa-
citación para garantizar que 
los documentos públicos 
sean accesibles y estén bien 
gestionados. Una correcta 
administración de archivos 
no solo facilita el acceso a la 
información, sino que tam-
bién es fundamental para la 
toma de decisiones informa-
das y la protección de los de-
rechos de los ciudadanos. 

Con estas acciones, Age-
pro continúa fortaleciendo 
la cultura archivística y la 
gestión documental, en be-
neficio de la eficiencia ope-
rativa y el control de los ar-
chivos generados por las 
unidades administrativas.
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Refuerza Agepro acciones para 
mejorar la rendición de cuentas 

– Todo es en cumplimiento de las normativas estatales

Profesionalización del servicio público

Por lo menos el 50 por ciento de los hoteles en Cancún han 
decidido bajar su participación de las ferias de empleo.

La Agepro lanzó el programa de capacitación en manejo de archivos, con el 
objetivo de mejorar la transparencia y la eficiencia en la administración pública.
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Felipe Carrillo Puerto.- La estación Felipe Ca-
rrillo Puerto, parte del ambicioso proyecto del 
Tren Maya, está programada para iniciar opera-
ciones el 20 de septiembre de 2024. Ubicada en 
el corazón de Quintana Roo, esta estación pro-
mete ser un punto clave para mejorar la conec-
tividad y fomentar el desarrollo económico y tu-
rístico de la región. 

El Tren Maya, una de las iniciativas más des-
tacadas del gobierno mexicano, tiene como obje-
tivo revitalizar el sureste del país, conectando im-
portantes destinos turísticos y comunidades locales 
a lo largo de su ruta., y en este caso, la estación 
Felipe Carrillo Puerto no solo facilitará el transporte 
de pasajeros, sino que también impulsará el co-
mercio y el turismo en la zona, aseguran. 

En la plataforma oficial del Tren Maya han co-
menzado a promocionar artículos conmemorativos 
del Tren Maya, como playeras, gorras, bolsos y 
termos, por mencionar algunas, que estarán dis-
ponibles para su compra en la estación Felipe Ca-
rrillo Puerto una vez que abra sus puertas. “La es-
tación te espera con una cálida atención y un ser-
vicio de calidad, no faltes, ¿estás listo para abordar 
el tren, 20/08/2024”, detalla la publicación. 

Recientemente, se lanzó una encuesta digital 

con el objetivo de recabar opiniones sobre el uso 
del transporte y las expectativas de los futuros 
usuarios del Tren Maya y destacaron que este tipo 
de interacción busca adaptar el servicio a las ne-
cesidades de la comunidad y promover una mayor  

Felipe Carrillo Puerto, conocido por su rica 
historia y cultura maya, ofrece a los visitantes una 
experiencia auténtica en medio de la selva. Entre 
los atractivos cercanos a la estación se encuentra 
el Museo de la Guerra de Castas, que narra la his-
toria de la resistencia maya contra la colonización 

española. Además, la estación servirá como puerta 
de entrada a otros destinos turísticos importantes, 
como las ruinas de Tulum y la Reserva de la Bios-
fera de Sian Ka’an. 

La construcción de la estación ha generado 
expectativas positivas entre los habitantes locales, 
quienes ven en el Tren Maya una oportunidad 
para mejorar su calidad de vida y acceder a nue-
vas oportunidades económicas. La estación está 
diseñada para ser sostenible y respetuosa con el 
medio ambiente, integrándose armoniosamente 

con el entorno natural de la región. 
  

DESTACAN DISTINTIVO “HECHO EN Q. ROO” 
La Confederación Patronal de la República Me-
xicana (Coparmex) reconoce que el distintivo “He-
cho en Quintana Roo” es bueno para incrementar 
los emprendimientos e impulsar la creación de 
nuevas marcas para posicionar el trabajo de los 
artesanos y productores locales.  

La presidenta de la Coparmex, Angélica Frías 
explicó que con este distintivo se han creado más 
marcas, detonando los emprendimientos, es por 
ello que ven positivo que desde el gobierno estatal, 
mantengan estos programas en la próxima admi-
nistración.  

“Hay que destacar el impulso, ya que no solo 
da una identidad y calidad de los productos, sino 
que da una oportunidad clave para descartar en 
los mercados nacionales así como internacionales. 
Hecho en Quintana Roo” tiene 230 productos que 
ya están registrados, y que tuvieron un acompa-
ñamiento para que puedan establecerse en tiendas 
y cadenas comerciales. Requieren de etiquetas, 
códigos de barras, el registro de marca, y es a 
través de la Secretaría de Desarrollo Económico 
(SEDE) que se brindan los cursos, talleres y apoyo 
para que puedan tener una marca, con el sello de 
“Hecho en Quintana Roo”. 

- Punto clave para mejorar la conectividad y fomentar el desarrollo de la región 

La estación Felipe Carrillo Puerto, parte del ambicioso proyecto del Tren Maya, está programada para iniciar 
operaciones el 20 de septiembre. 

La Coparmex reconoce que el distintivo “Hecho en Quintana Roo” es bueno para 
incrementar los emprendimientos. 

En la plataforma oficial del 
Tren Maya han comenzado 

a promocionar artículos 
conmemorativos del  

Tren Maya, como playeras, 
gorras, bolsos y termos, 
por mencionar algunas, 
que estarán disponibles 

para su compra en la 
estación Felipe Carrillo 

Puerto, una vez que  
abra sus puertas.

 Ubicada en el corazón de Quintana Roo 

La estación Felipe Carrillo Puerto 
 del Tren Maya abrirá este viernes 
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Cancún.– Hoteleros y pres-
tadores de servicios turísticos 
llevaron a cabo un Roadshow 
del Caribe Mexicano en los 
Estados Unidos con el obje-
tivo de promocionar los des-
tinos quintanarroenses y cap-
tar este mercado de cara a las 
vacaciones de invierno. 

La directora de Promoción 
de la Asociación de Hoteles 
de Cancún, Puerto Morelos e 
Isla Mujeres, Rebeca Bravo, 
explicó que en coordinación 
con 19 hoteles y proveedores 
turísticos de Quintana Roo, 
además del Consejo de Pro-
moción Turística estatal, asis-
tieron a un encuentro en va-
rios puntos del país vecino 
del norte a fin de promover 
los atractivos de la entidad. 

“Estuvimos por Houston, 
Dallas, Chicago y Naperville, 
presentando lo más destacado 
del Caribe mexicano”, dijo. 

Se presentó una oferta no 
sólo del concepto de hoteles 

de sol y playa, sino también 
la oferta del centro, así como 
otros destinos como Cozu-
mel, para los cruceristas “La 
finalidad es captar mercados 
para la temporada vacacional 
de invierno”, dijo. 

En este marco, adelanta 
que se esperan repuntes de 
arriba de 80%, luego de que 
en temporada baja se está por 
debajo de 60%, cifra que no 
pudieron alcanzar ni con las 
fiestas patrias. 

La Secretaría de Turismo 
de Quintana Roo refiere que 
el mercado estadunidense re-
presenta el 40% de la llegada 
de visitantes hacia la entidad, 
ubicándose como el principal, 
por ello es importante man-
tener presencia mediante la 
campaña La Nueva Era. 

“Se suma a todo un traba-
jo que se está realizando en 
varias partes para captar más 
turismo no solo de Estados 
Unidos, sino también a nivel 

nacional y la participación en 
las ferias turísticas en Suda-
mérica que serán a fin de 
mes”, concluyó Bravo. 

CELEBRAN WINE FEST  
DEL HOTEL HILTON 

Se realiza el Wine Fest del 
Hotel Hilton Cancún Mar 
Caribe con la posibilidad de 
ser parte de una gran fiesta 
de sabor, gracias a la degus-
tación de un delicioso asado 
de cortes a la parrilla al es-
tilo argentino, incluyendo 
hasta el famoso Ronqueo de 
atún, informaron los orga-
nizadores. 

Este complejo turístico se 
encuentra en el Kilómetro 17 
de la zona Hotelera de Can-
cún y abrió sus puertas a gran-
des experiencias culinarias, 
con precios accesibles para 
degustar diversos platillos de 
atún, mismos que ya han sido 
probados por decenas de 
clientes en los últimos días. 

Asimismo, diversas eti-
quetas vinícolas de varias re-

giones de México y el mun-
do acompañan cada una de 
las experiencias culinarias 
tematizadas que van desde 
una degustación de tapas y 
paella directo de España, pa-
sando por los cortes argenti-
nos y hasta el famoso Ron-
queo de atún. 

El chef José Nuñez Gon-
zález, del restaurante Noriku 
del hotel Hilton Cancún Mar 
Caribe, compartió “Ronqueo 
es diseccionar el pescado y 
sacar las partes que vamos a 
degustar, se le llama ronqueo 
por el sonido que hace el cu-
chillo al rozar la espina del 
pescado, simula el sonido de 
cuando uno ronca”. 

En este marco, el ronqueo 
se ha vuelto una moda y se 
hace mayormente en ocasio-
nes especiales. “El atún tiene 
cuatro lomos, el posterior que 

es la parte de sabor más suave 
y lo que encontramos en el 
supermercado, el toro o lomo 
inferior que es la parte más 
rica del atún, tiene más grasa 
y su sabor es más fuerte y la 
ventresca que es la parte más 
cercana a la cabeza y de un 
sabor muy exclusivo”, dijo.  

Por su parte, Leonardo 
Trujillo, chef ejecutivo de la 
propiedad, invitó al público a 
no perderse este gran festival 
gastronómico el último vier-
nes de cada mes “Tenemos 
una playa espectacular pero 
también una gastronomía muy 
buena y queremos que Can-
cún, que península y que todo 
el mundo lo sepa, por eso de-
cidimos abrir las puertas a lo-
cales, con un costo accesible 
por una oferta de calidad, lo 
mismo que ofrecemos a nues-
tros huéspedes”, concluyó.

Hoteleros y prestadores de servicios turísticos llevaron a cabo un Roadshow del Caribe Mexicano en los Estados Unidos.

Refuerzan la promoción de destinos 
quintanarroenses en Estados Unidos  

– Hoteleros y prestadores de servicios viajan a Houston, Naperville, Dallas y Chicago 

Para las vacaciones de invierno 

Wine Fest del Hotel Hilton Cancún Mar Caribe te da la posibilidad de ser parte de una gran 

fiesta de sabor.
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Playa del Carmen.- Inversionistas han detectado 
la zona que rodea la futura estación del Tren Maya 
en Playa del Carmen como un lugar con potencial 
de desarrollo, lo que podría impulsar el crecimiento 
vertical en la ciudad. 

El coordinador de la región sureste de la Aso-
ciación Nacional de Consejos Empresariales Re-
gionales (ANCER), Lenin Amaro Betancourt, ex-
plicó que este modelo de crecimiento es parte de 
la actualización del Programa de Desarrollo Ur-
bano (PDU), que busca optimizar el uso del es-
pacio y mejorar la calidad de los servicios.  

“Contamos con una actualización del PDU 
en puerta y hay que aprovechar estos alrededores 
de este centro de desarrollo, que es la terminal 
del Tren Maya, para que esas voces que hablan 
de un crecimiento vertical se escuchen en esta 
zona”, dijo.  

Asegurando que con esto no solo se permitiría 
una expansión controlada, sino que también evi-
taría problemas de infraestructura que pueden afec-
tar el centro de la ciudad, como la insuficiencia 
de agua potable o los apagones que han asediado 
a la población últimamente. 

“Vamos a evitar que ocurra lo mismo que en 
el centro, donde hay cortes de energía constantes 
y la concesionaria Aguakan no puede proveer su-
ficiente agua o llega con poca fuerza porque los 
tubos de suministro son muy delgados”.  

El Tren Maya, uno de los proyectos de in-
fraestructura más ambiciosos de México, está 
teniendo un impacto significativo en el mercado 
inmobiliario de la región sureste del país. Este 
proyecto no solo promete mejorar la conectividad 
y el transporte, sino que también está impulsando 
el desarrollo de nuevos proyectos inmobiliarios 

en las áreas cercanas a sus estaciones. 

IMPACTOS CLAVE 
 Aumento de la Plusvalía: Las propiedades ubi-

cadas cerca de las estaciones del Tren Maya están 
experimentando un aumento en su valor. Esto se 
debe a la expectativa de una mayor demanda de 
viviendas y comercios en estas áreas. 

Nuevos Desarrollos: Se están planificando 
y construyendo nuevos desarrollos inmobilia-
rios que incluyen desde condominios de lujo 
hasta comunidades sostenibles y proyectos co-
merciales. 

Interés de Inversionistas: Los desarrolladores 
inmobiliarios y los inversionistas están mostrando 
un gran interés en las oportunidades que ofrece el 
Tren Maya. La promesa de una mayor plusvalía 
y la mejora en la infraestructura están atrayendo 
capital a la región. 

  
AMPI CANCÚN ANUNCIA FORO INMOBILIARIO 

 El próximo 3 de octubre, la Asociación Mexi-
cana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) 
Capítulo Cancún llevará a cabo su vigésimo 
tercer foro bajo el lema “Expansión y Legado”, 
en donde se contará con siete conferencias, un 
panel y pasaporte para una rifa. 

Edgar Karim, vicepresidente del organismo, 
dijo que en esta edición se tendrá la participación 
de empresarios, desarrolladores y asesores profe-
sionales matriculados, así como ponentes de talla 
internacional, entre ellos Oso Trava, Ana Romero, 
Orlando Montiel, Omar Villalobos, y más. 

“Se espera la asistencia de por lo menos 700 
participantes, ya que este foro se ha diseñado 
para estimular la inversión y catalizar el creci-
miento, pues actualmente el sector está viviendo 
un momento de auge en Quintana Roo, esto se 
debe a la inversión que ha realizado la Federación 
para importantes obras como el Puente Vehicular 
Nichupte”, dijo.  

En este evento se reúnen los mejores asesores 
inmobiliarios, desarrolladores y líderes de la in-
dustria para descubrir oportunidades de inversión 
y acceder a conocimientos exclusivos de los po-
nentes de talla internacional. 

Prevén que Tren Maya impulsará  
mayor crecimiento vertical en Playa 

- El mega proyecto impacta significativamente en el mercado inmobiliario del sureste 

Inversionistas han detectado la zona que rodea la futura estación del Tren Maya 
en Playa del Carmen como un lugar con potencial de desarrollo. 

El coordinador de la región sureste de  
la Asociación Nacional de Consejos 

Empresariales Regionales, Lenin Amaro 
Betancourt, explicó que este modelo de 
crecimiento es parte de la actualización  

del Programa de Desarrollo Urbano (PDU),  
que busca optimizar el uso del espacio. 

Inversionistas ven potencial de desarrollo 
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Tulum.- El modelo de gestión turística 
Maya Ka´an que impulsa la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa con el refrendo de 
la Declaratoria de la Zona Rural con Po-
tencial Turístico es un ejemplo que debe 
replicarse en otras partes del país, pues 
contiene la idea de inclusión que tiene la 
próxima presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, señaló Josefina Rodríguez Za-
mora, próxima titular de la Secretaría Fe-
deral de Turismo (Sectur) en su visita al 
estado de Quintana Roo 

“Felicidades Gobernadora, porque es jus-
to lo que tenemos qué replicar; ese es el reto 
que tenemos qué hacer en todo el país, llevar 
la prosperidad compartida a otras entidades”, 
dijo la próxima funcionaria federal al par-
ticipar, con la gobernadora Mara Lezama, 
en la Primera Sesión Ordinaria del Orga-
nismo Gestor de Maya Ka´an. 

Maya Ka´an es una superficie de 909 
mil 644 hectáreas en las que se encuentran 
76 comunidades de la zona Maya, entre 
Felipe Carrillo Puerto y José María Mo-
relos, destinadas a la conservación del pa-
trimonio natural y cultural a través de la 
actividad turística. 

Mara Lezama dio la bienvenida a la 
próxima titular de SECTUR y agradeció 

su presencia en esta sesión ordinaria del 
Organismo Gestor del destino Maya 
Ka´an, de la que dijo los protagonistas se-
rán las comunidades mayas que habitan 
en esta región. “Agradezco a Josefina que 
venga y se tome el tiempo de conocer estas 
manos extraordinarias y la calidez de los 
quintanarroenses”, dijo. 

A los protagonistas les aseguró que jun-
to con la primera mujer presidenta de Mé-
xico, la próxima secretaria de Turismo, y 
con la gobernadora receptiva, se seguirá 
trabajando de la mano con todas y todos 
en Maya Ka´an, un destino que creció en 
un 10%, para que la prosperidad compar-
tida se refleje en sus bolsillos. 

Bernardo Cueto Riestra y Andrés Aguilar 
Becerril, secretario y subsecretario de Tu-
rismo, respectivamente, explicaron que el 
modelo de co-gestión de Maya Ka´an busca 
que el éxito turístico se refleje en las comu-
nidades mayas, con un desarrollo incluyen-
te, parejo, respetuoso y no depredador del 
medio ambiente, con base en una Nueva 
Era de la Transformación y en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo. 

En esta sesión, la gobernadora Mara 
Lezama reconoció a las empresas comu-
nitarias que forman parte de la denominada 

“Ruta Guerra de Castas”, quienes serán 
las responsables y aliadas en brindar las 
mejores experiencias para viajeros respon-
sables que buscan lo más auténtico y ex-
cepcional de la cultura maya viva, muchos 
de ellos que llegarán por el Tren Maya. 

Durante la sesión se destacó que este 
organismo gestor, en el que forman parte 
9 secretarías del gobierno estatal, institu-
ciones, organizaciones, universidades, y 
beneficiarios, tiene por objetivo el desa-
rrollo turístico sustentable, haciendo valer 
las disposiciones en la reformada Ley de 
Turismo y alineado con el Plan Maestro 
de Turismo Sustentable 2030, en el que se 
reconoce la importancia del turismo de na-
turaleza como alternativa importante para 
la diversificación y competitividad Turís-
tica de Quintana Roo. 

En la clausura de la primera sesión or-
dinaria del Organismo Gestor de Maya 
Ka’an, estuvieron presentes Josefina Ro-
dríguez Zamora, próxima Secretaria de 
Turismo de México, Bernardo Cueto Ries-
tra, Secretario de Turismo de Quintana 
Roo; la presidenta honoraria del Sistema 
DIF Quintana Roo, Verónica Lezama Es-

pinosa; el director general del Consejo de 
Promoción Turística (CPTQ) Andrés Mar-
tínez Reynoso; Diego Castañón, presidente 
municipal de Tulum, y Ana Paty Peralta 
de la Peña, presidenta municipal de Benito 
Juárez. 

ASISTE MARA LEZAMA A CEREMONIA  
DEL TERCER INFORME DE JUANITA ALONSO  

En el Tercer Informe de Gobierno de la 
presidenta municipal de Cozumel, Juanita 
Alonso Marrufo, celebrado en el Centro 
de Convenciones de la isla, estuvieron pre-
sentes los tres poderes del estado, encabe-
zados por la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa.  

Durante este evento se realizó una Se-
sión Solemne donde Alonso destacó el res-
paldo de los gobiernos federal y estatal en 
el desarrollo de la isla.  

La alcladesa reafirmó el compromiso 
de su administración con un gobierno pro-
gresista y eficiente, resaltando que su en-
foque humanista se ha traducido en accio-
nes concretas.  

La gobernadora y otros líderes recibie-
ron la glosa del Informe correspondiente. 

Maya Ka’an, un modelo de gestión  
turística a replicar: Josefina Rodríguez 

- Contiene la idea de inclusión que tiene la presidenta electa Claudia Sheinbaum

La gobernadora Mara Lezama asistió a la ceremonia del Tercer Informe de la al-
cladea Juanita Alonso Marrufo, en donde señaló que “en Cozumel, el gobierno hu-
manista se tradujo en hechos” 

Josefina Rodríguez, próxima secretaria de Turismo federal, se reunió con la go-
bernadora Mara Lezama en el marco de la Primera Sesión Ordinaria del Organismo 
Gestor de Maya Ka´an. 

Visita de la próxima titular de la Sectur 
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Cozumel.- La Fundación de Parques y Mu-
seos de Cozumel (FPMC) apoyó a la realiza-
ción del estudio “Dieta y disponibilidad de 
alimentos del mapache pigmeo (Procyon 
pygmaeus)” en el Parque Ecoturístico Punta 
Sur, por especialistas del Centro de Investi-
gación en Biodiversidad y Conservación de 
la Universidad Autónoma del Estado de Mo-
relos (CIByC UAEM).  

Esta investigación, llevada a cabo por la 
Maestra en Ciencias, Sofía Ana Lara Godínez 
del CIByC UAEM, tiene como objetivo ana-
lizar la alimentación de esta especie endémica 
y en peligro crítico de extinción, que habita 
en la isla Cozumel. 

Es fundamental fomentar el trabajo cola-
borativo entre instituciones académicas y cien-
tíficos, con el propósito de apoyar la conser-
vación de la biodiversidad en el estado, detalló 
el director general de la FPMC, Alejandro 
Marchán Payán. 

La investigadora agradeció al director 
general FPMC por la apertura y facilidades 
para la realización de su investigación, así 
como el respaldo brindado por Jesús Bena-
vides Andrade y el biólogo Héctor González 
Cortés, director y subdirector del Parque 
Ecoturístico Punta Sur, respectivamente, 
quienes la apoyaron en la realización del 
trabajo de campo en un hábitat esencial para 
el mapache pigmeo. 

El estudio se basó en el análisis de muestras 
fecales recolectadas en diversas áreas prote-
gidas de la isla, como el Área de Protección 
de Flora y Fauna la Porción Norte y la Franja 
Costera Oriental, así como en Punta Sur. Los 
resultados revelaron que la dieta de este ma-

mífero está compuesta principalmente por 
cangrejos (44 por ciento) y frutas o semillas 
(26 por ciento). 

Jesús Benavides subrayó que estudios co-

mo este son de gran relevancia, ya que pro-
porcionan información clave para implemen-
tar estrategias de manejo y conservación, es-
pecialmente para especies en riesgo de extin-

ción, como el mapache pigmeo. Este tipo de 
colaboraciones entre instituciones es crucial 
para el estudio y preservación de la fauna sil-
vestre en la isla de Cozumel. 

 REALIZAN SIMULACRO EN COZUMEL 
Elementos del Heroico Cuerpo de Bomberos 
participó en un simulacro realizado en el ae-
ropuerto Internacional de Cozumel, a fin de 
que los elementos se encentren preparados 
para la contención de un incendio en alguna 
aeronave que aterrice en la isla y se pueda re-
alizar los protocolos correspondientes de ma-
nera coordinada y tener un mejor tiempo de 
respuesta ante situaciones e emergencia. 

Con el propósito de evaluar el Plan de 
Emergencias del Aeropuerto Internacional de 
Cozumel y mejorar la capacidad de respuesta 
ante un siniestro en alguna aeronave, se llevó 
a cabo un simulacro a escala real, en que par-
ticiparon los elementos de la dirección de Pro-
tección Civil, Bomberos y Guardavidas par-
ticipó en conjunto con la Secretaria de Marina, 
Sedena, Guardia Nacional, ASUR y la Cruz 
Roja de Cozumel. 

Al respecto Rafael Tenorio Pizano, director 
de Protección Civil, Bomberos y Guardavidas, 
indicó este tipo de ejercicios el Aeropuerto 
Internacional de Cozumel los realiza cada seis 
meses a fin de obtener mejores resultados en 
caso de algún siniestro. Agregó que por ello 
y con el fin de llevar este tipo de prácticas 
para coadyuvar en caso de requerirse y tener 
mejores resultados en el tiempo de respuesta 
se participó en el simulacro a escala real con 
lo cual se refuerza el trabajo coordinado en-
tre el Ayuntamiento, fuerzas federales y par-
ticulares para estar preparados en las con-
tingencias y mitigar los riesgos. 

Especialistas contribuyen a la 
protección del mapache pigmeo 

- Participa el Centro de Investigación en Biodiversidad de la Autónoma de Morelos 

La Fundación de Parques y Museos de Cozumel apoyó a la realización del 
estudio “Dieta y disponibilidad de alimentos del mapache pigmeo”. 

El estudio Dieta y disponibilidad de 
alimentos del mapache pigmeo, llevado  
a cabo por la Maestra en Ciencias, Sofía  
Ana Lara Godínez del CIByC UAEM, tiene  
como objetivo analizar la alimentación de 

esta especie endémica y en peligro de  
extinción, que habita en la isla Cozumel. 

Apoyo de la Fundación de Parques y Museos de Cozumel 
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Playa del Carmen.- El Centro Logístico de Playa 
del Carmen, conocido como Central de Abastos, 
está programado desde la administración 2018-
2021, e incluso, los administradores, aseguran que 
ya llevan más del 80% de las bodegas vendidas, 
en un terreno de 200 mil m2, sin embargo, aún no 
hay fecha de inauguración.  

Se trata de un proyecto con una extraordinaria 
localización sobre la prolongación de la avenida 
Colosio y se sabe que durante el gobierno muni-
cipal de Laura Beristain Navarrete realizaron las 
gestiones ambientales y el desmonte; mientras 
que, en el gobierno de Lili Campos que finaliza 
el 30 de septiembre, inauguraron la primera parte 
del proyecto; es decir, que quedará pendiente la 
apertura total para la próxima administración. 

El desarrollador del proyecto, Wilber Gutiérrez 
Álvarez, de la empresa Riviera Maya Investment, 
manifestó su compromiso con la honestidad y la 
excelencia en la ejecución del proyecto “la Central 
de Abastos y Centro Logístico de Playa del Carmen 
será un hito que elevará la calidad de vida de las 
familias de Solidaridad y la región en su conjunto” 
declaró en su momento.  

Los inversionistas señalan que este es el desa-
rrollo industrial más importante del sureste, único 
en su tipo, creado estratégicamente para satisfacer 

la demanda de empresas enfocadas a la cadena de 
suministros, restaurantera, al abasto de alimentos, 
insumos, productos y/o servicios turísticos. 

Asimismo, aseguran que el diseño arquitectó-
nico y constructivo del proyecto estuvo a cargo 
de la empresa Ware Malcomb, multi-premiada in-
ternacionalmente, y que cuenta con una certifica-
ción LEED (Leadership In Energy and Environ-
mental Design), lo cual implica que cumple con 
los más altos estándares de sustentabilidad am-
biental y ecológica. 

GOBIERNO Y COMUNIDAD ESTUDIANTIL 
 UNIDOS EN LA LIMPIEZA DE PLAYAS 

Chetumal.- Con el objetivo de sensibilizar a la 
población sobre la protección del medio am-
biente para la mejora y conservación de los es-
pacios marino-costeros y en el marco del Día 
Internacional de Limpieza de Playas, este mar-
tes, 200 participantes lograron recolectar casi 
500 kilos de residuos sólidos en el Boulevard 
Bahía de Chetumal. 

Con la participación de dependencias del Go-

bierno del Estado, municipio y comunidad es-
tudiantil, coordinados por la Secretaría de Eco-
logía y Medio Ambiente (SEMA) se logró retirar 
de las costas del Boulevard Bahía la basura co-
mo: 350 kilos de vidrio, 50 kilos de PET, 80 
kilos de residuos en general y 3 kilos de latas de 
aluminio, en aproximadamente 6 kilómetros que 
abarcó desde la Universidad Autónoma de Quin-
tana Roo (UQROO) hasta el Parque del Rena-
cimiento en Chetumal. 

En seguimiento al Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y Desarrollo de Quintana Roo que impulsa 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa, sociedad 
y gobierno trabajan de la mano para sensibilizar 
sobre el cuidado del medio ambiente y la conser-
vación de los recursos naturales para las futuras 
generaciones. 

En la actividad que coordinó la SEMA, parti-
cipó personal del Instituto de Biodiversidad y 
Áreas Naturales Protegidas (IBANQROO), la Pro-
curaduría de Protección al Ambiente (PPA), la Co-
misión de Agua Potable y Alcantarillado de Quin-
tana Roo (CAPA), Instituto Quintanarroense de 
la Juventud (IQJ), Universidad Autónoma de Quin-
tana Roo (UQROO), Colegio de Bachilleres de 
Quintana Roo (COBAQROO), Universidad Tec-
nológica de Chetumal (UT), Instituto Tecnológico 
de Chetumal (ITCH) y personal del Ayuntamiento 
de Othón P. Blanco. 

- Llevan más del 80% de las bodegas vendidas en un terreno de 200 mil metros cuadrados 

El Centro Logístico de Playa del Carmen, conocido como Central de Abastos, está programado desde la 
administración 2018-2021.

En el marco del Día Internacional de Limpieza de Playas, 200 participantes lograron 
recolectar casi 500 kilos de residuos sólidos en el Boulevard Bahía de Chetumal. 

Durante el gobierno de Laura 
Beristain se realizaron las 
gestiones ambientales y  

el desmonte; mientras que,  
en el gobierno de Lili  

Campos, que finaliza el 30 de 
septiembre, inauguraron la 
primera parte del proyecto, 
por lo quedará pendiente  
la apertura total para la 
próxima administración. 

Será proyecto dos tres administraciones  

Construcción de Central de Abastos  
sigue pendiente en Playa del Carmen   



Tras la presión de taxistas tradicionales, 
la Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes (SICT) con-
geló el proyecto de reforma que regu-
laría la operación de aplicaciones de 
movilidad. como Uber y DiDi en zonas 
federales y permitir su ingreso legal  
de sus conductores a cualquiera de los 
aeropuertos del país. 

La SICT desistió de su proyecto de 
reforma al Reglamento del Autotrans-
porte Federal, luego de representantes 
de taxistas de todo el país fueron recibi-
dos por el titular de la SICT, Jorge Nuño 
Lara, para dialogar sobre el proyecto de 
decreto que regularía el servicio de trans-
porte mediante aplicaciones digitales. 

“Se llevará a cabo un nuevo análisis 
de la reforma planteada, a efecto de im-

plementar mejoras dentro de la misma, 
generando mayores beneficios al sector 
involucrado”, informó la SICT en su so-
licitud para dar de baja del proyecto re-
gistrado ante la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (Conamer). 

MERCADO DE MOVILIDAD, 
 MILLONARIO NEGOCIO 

A pesar del tamaño del mercado de 
movilidad por aplicación, un impor-
tante productor de recursos, el gobier-
no federal optó por suspender los 
cambios en el reglamento de auto-
transporte federal, pues se estima que 
este negocio en México cerrará el año 
con ingresos que superarían los 2 mil 
350 millones de dólares, con alrede-
dor de 40.56 millones de usuarios, se-

gún datos de la consultora Statista. 
Lo anterior a pesar de que en varias 

ocasiones los taxistas permisionarios que 
operan en aeropuertos como el de la Ciu-
dad de México y Cancún han sido in-
vestigados y sancionados por la Comi-
sión Federal de Competencia Económica 
(Cofece) por celebrar acuerdos ilegales 
con puertos aéreos e imponer barreras a 
la entrada de nuevos competidores, lo 
que ha generado cobros indebidos y 
prácticas monopólicas que afectan a los 
usuarios. 

¿QUÉ IMPLICABA LA REFORMA  
DE LA SICT PARA UBER Y DIDI? 

El gobierno federal pretendía regular 
el servicio de taxis por aplicación a 
través de una serie de requisitos como 

examen médico y un permiso para que 
los choferes plataformas pudieran re-
coger pasaje en las terminales aéreas 
y portuarias del país, lo que fue recha-
zo por los taxistas, quienes acusaron 
que cumplen con requisitos más es-
trictos y cuotas elevadas para operar 
en las zonas federales. 

Con el proyecto de decreto suspen-
dido, no obstante, la legislación conti-
núa estableciendo que sólo los porta-
dores de licencia y placas federales po-
drán acceder a los aeropuertos para em-
barcar pasajeros, mientras que el resto 
de servicios de transporte únicamente 
podrán desembarcar pasaje en las ter-
minales aéreas del país. 

Aunque la medida ha estado vigente, 
el AICM, por ejemplo, había permitido 
a las aplicaciones digitales operar libre-
mente, sin ser multados y como una me-
dida de presión para que los concesio-
narios de transporte pagaran una deuda 
que actualmente asciende a los 36 mi-
llones de pesos. 

El director del AICM, el contraal-
mirante José Rivera Parga, que se reu-
nió el pasado jueves con los taxistas 
inconformes, señaló que si bien el 
AICM había permitido la convivencia 
de los taxis oficiales y los de aplica-
ción, un reclamo a nivel nacional de 
los primeros obligó a que se tomen 
medidas en la SICT para regular el 
servicio de los choferes de aplicacio-
nes tecnológicas, una iniciativa que 
fue suspendida. 

¿QUÉ DICE LA LEY SOBRE  
UBER Y DIDI EN AEROPUERTOS? 

El transporte terrestre, de acuerdo con 
la ley, debe contar con placas federales 
para el acceso a puertos y aeropuertos, 
además de que el chofer tiene que contar 
con una licencia federal y realizarse un 
examen médico que avale sus facultades 
como operador de un vehículo. 

En el AICM hay por lo menos mil 
500 autos registrados como taxis oficia-
les, los cuales pagan una cuota para po-
der operar dentro del puerto aéreo. 

Rivera Parga mencionó que los ta-
xistas oficiales se han inconformado des-
de hace tiempo, pues los choferes de 
aplicación no cubren ningún requisito y 
pueden tomar pasaje sin problema. 

“Ellos pagan los requisitos, vienen 
los de las plataformas, se llevan el pa-
saje”, reconoció el director del AICM. 

REACTIVAN LAS MULTAS PARA 
CONDUCTORES DE UBER Y DIDI 

Ante el reclamo de los taxistas, que ya 
acordaron un plan de pagos para cubrir 
36 millones de pesos de deuda restante 
con la nueva administración del con-
tralmirante Rivera Parga, el AICM re-
activará las multas para los conductores 
de Uber, Didi y otras plataformas que 
recojan pasaje en la zona federal de al-
guna de las dos terminales del Aero-
puerto Internacional Benito Juárez de 
la Ciudad de México. 

Para evitar conflictos, el aeropuerto 
ha sugerido un par de ubicaciones para 
que los usuarios puedan abordar sus 
transportes de aplicación: el de la ter-
minal 1, en la zona del circuito interior, 
en las inmediaciones de la estación 
Terminal Aérea del Metro; y en la ter-
minal 2, en el eje 1, en donde se ha co-
locado una bahía para facilitar el as-
censo de los pasajeros. “Pueden entrar 
a dejar, pero no recoger pasajeros”, re-
marca Rivera Parga. 

UBER SEGUIRÁ DANDO 
 SERVICIO EN AEROPUERTOS 

Pese a la presión del gremio de taxistas 
tradicionales, los socios conductores de 
Uber operarán desde y hacia el AICM y 
otros aeropuertos, informó la propia em-
presa, al asegurar que cuentan con una 
suspensión definitiva dictada por un juez 
que los ampara para continuar ofreciendo 
el servicio de transporte. 

“Queremos recordarte que con Uber 
puedes realizar viajes desde y hacia el 
aeropuerto, ya que la aplicación es la 
única que cuenta con una suspensión de-
finitiva dictada por un juez.  
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes pausó la reforma que permitiría que conductores de Uber y Didi p 
recoger libremente pasaje en el AICM y en otros aeropuertos del país. 

Frena SICT regulación  
del servicio de Uber  

y DiDi en aeropuertos 
- Prohíbe el AICM a conductores por  

aplicación subir pasaje cerca de terminales 

Se impone la mafia de taxistas 
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Esto quiere decir que la autoridad no 
te puede exigir ninguna autorización, 
concesión o permiso”, dijo la plataforma 
en un mensaje. 

Uber detalló un procedimiento para 
que los socios actúen si una autoridad 
les coloca una infracción o retiene el 
auto, especialmente en aeropuertos. 
Los conductores deben señalar que no 
necesitan permisos para operar y mos-
trar el Comprobante de Estado de Viaje 
disponible en la aplicación. Si se insiste 
en la infracción, el conductor debe pe-
dir que se anote en la boleta que es so-
cio de Uber y no requiere concesión 
para operar. Si el auto es retenido, pue-
den reportarlo en la aplicación en el 
apartado de seguridad. 

USUARIOS, LOS MÁS  
PERJUDICADOS POR ESTA DISPUTA 

Luego de que las autoridades del Aero-
puerto Internacional de la Ciudad de Mé-
xico anunciaran que los usuarios del trans-
porte por aplicación no podrán abordar 
este tipo de vehículos en la bahía de la ter-
minal capitalina, la más importante de 
México, usuarios expresaron sus quejas. 

La semana pasada el AICM dio a co-
nocer que estableció puntos específicos 
para el abordaje de pasajeros de servicios 
como Uber, Didi y similares. “Los pun-
tos de abordaje de transporte de personas 
por aplicaciones son los siguientes: en 
T1 sobre Circuito Interior Boulevard 
Puerto Aéreo; en T2 sobre Av. Fuerza 
Aérea Mexicana”, indicó la terminal ae-
roportuaria en su mensaje. 

“A las personas que utilizan el ae-
ropuerto. Para tu seguridad te recomen-
damos, conforme a la ley que, si deseas 
utilizar taxis por plataforma, seguir las 
indicaciones del personal de este ae-
ródromo plenamente identificados en 
ambas terminales, para ser dirigidos a 
las áreas establecidas para dichos ser-
vicios de transporte. Por tu compren-
sión, muchas gracias”, señaló en una 
anterior publicación. 

“Los están mandando a las áreas don-
de van los delincuentes para que los asal-

ten”, “en serio piensan que vamos a ca-
minar con maletas esa distancia aparte 
de que nos arriesgamos a que nos asal-
ten”, “pareciera que se coluden con los 
asaltantes mandando a los usuarios con 
maletas y pertenencias a puntos lejanos 
e inseguros”, “¿Y las personas de la ter-
cera edad que no pueden caminar hasta 
allá? ¿y las personas con discapacida-
des?”, son algunos de los comentarios 
al respecto de la situación. 

POR AÑOS, TAXISTAS HAN SECUESTRADO 
EL TRANSPORTE EN AEROPUERTOS 

Esta nueva disposición se traduce como 
una victoria para los taxis que operan en 
la terminal capitalina y que durante años 
han secuestrado el transporte en estas 
instalaciones, incluso mediante ataques 
a usuarios y operadores de las aplicacio-
nes de transporte. De hecho, se trata de 
un fenómeno que se ha replicado a lo 
largo del país, en el que han salido ga-
nadores los taxistas. 

El modelo usado hasta ahora privi-
legia los servicios concesionados de ta-
xistas en los aeropuertos del país y ha 
entrado en conflicto con la ampliación 
del uso de apps para este tipo de viajes. 
Uno de los conflictos más polémicos se 
da en Cancún, Quintana Roo. Ahí, ta-

xistas presionaron con fuerza para evitar 
la entrada de Uber y otras apps. 

En Cancún acusan cobros excesivos 
sin taxímetro, acoso sexual y asaltos por 
parte de los taxistas locales, una “mafia”, 
cuyo sindicato ha protagonizado blo-
queos y agresiones contra turistas y cho-

feres de Uber por la reinstalación del 
servicio de la plataforma en este destino 
del Caribe mexicano. En esta zona del 
país, ciudadanos cancunenses han pu-
blicado cientos de testimonios, con vi-
deos o fotografías, sobre actos de impu-
nidad del gremio de taxistas. 

Ante las restricciones del AICM para dejar operar a conductores en zonas federales, usuarios han 
manifestado su informidad porque tienen que abordar un auto deUber o DiDi en zonas alejadas. 

En la ciudad de Cancún, ciudadanos y turistas han dejado testimonio, con videos o fotografías, sobre los actos de impunidad del 
gremio de taxistas contra el servicio de aplicaciones de movilidad. 

Los puntos que el AICM estableció para el 
abordaje de pasajeros de transporte por 

aplicación son: la Terminal 1, ubicada sobre 
Circuito Interior Boulevard Puerto Aéreo, y la 

Terminal 2, situada sobre Avenida Fuerza Aérea 
Mexicana, zonas que los usuarios han señalado 

de peligrosas y lejanas, lo que los perjudica.
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Cancún.- El Instituto de Movilidad de Quintana 
Roo confirma que se reanudan los operativos en 
toda la entidad contribuyendo así con la seguridad 
de los usuarios y se cunplan con los requisitos que 
establece la Ley de Movilidad y su Reglamento. 

El director general del Instituto de Movilidad 
del Estado de Quintana Roo Imoveqroo, Rodrigo 
Alcazár Urrutia, confirmó ante decenas de con-
ductores de plataformas digitales y operadores de 
taxistas, en la explanada de la Secretaría de Go-
bierno, que los operativos se mantendrán para 
todas las modalidades de transporte público. 

El titular del Imoveqroo, detalló que el objetivo 
ha sido siempre buscar el respeto a la legalidad 
en todas las modalidades de transporte. 

“Vamos a continuar con los operativos en todas 
las modalidades. La ley se tiene que respetar como 
está hecha. El tema es parejo para todos. No hay 
algo dirigido hacia nadie, el que esté fuera de la 
ley tendrá que responder con base en lo que la ley 
dice”, confirmó el titular. 

A este respecto, el director indicó que en 
lo que va del mes de septiembre, se han revi-
sado 2,576 vehículos de transporte en el Es-
tado, de los cuales, 325 fueron mototaxis, 
1,114 taxistas, 371 taxis colectivos, 18 unida-

des de plataformas digitales y 83 de transporte 
de carga. En total, 68 unidades fueron infrac-
cionadas, en su mayoría por no contar con los 
permisos correspondientes, y se han remitido 
al corralón 23 vehículos por faltas graves, co-

mo no contar con póliza de seguro. 
Recordó que, en el caso de las plataformas di-

gitales, los choferes de las plataformas que están 
autorizadas por el Instituto requieren la licencia 
de conducir de tipo B3, y un permiso que se re-
nueva anualmente para operar su vehículo en pla-
taformas. Aclaró que este requisito no es nuevo, 
pues este fue establecido en la Ley de Movilidad 
del Estado desde la reforma de abril de 2023. 

Alcazár Urrutia informó a los conductores de 
plataformas digitales que aún no han tramitado su 
permiso, que pueden hacerlo en las oficinas de la 
delegación del Imoveqroo. Si cuentan con toda su 
documentación, el trámite no toma más de una 
hora. Indicó que pueden consultar las plataformas 
autorizadas y los requisitos para el trámite en la 
página del instituto: qroo.gob.mx/imoveqroo. 

Añadió que, en el caso de los mototaxis, estos 
se encuentran de igual manera en proceso de re-
gularización. Además, el instituto regulará sus ta-
rifas, lo cual podría darse este mismo año. 

Imoveqroo mantiene operativos  
en toda modalidad de transporte 

- Se debe ofrecer a usuarios un transporte seguro y confiable: Rodrigo Alcazár Urrutia

El director general del Imoveqroo, Rodrigo Alcazár Urrutia, confirmó ante con-
ductores de plataformas digitales y operadores de taxistas que los operativos se 
mantendrán para todas las modalidades de transporte público. 

“La ley se tiene que respetar” 
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Kamala Harris, candidata de-
mócrata a la presidencia de 
Estados Unidos, condenó las 
restrictivas leyes sobre el 
aborto en Estados Unidos, 
tras la publicación de un ar-
tículo del medio ProPublica 
sobre la muerte de una mujer 
por falta de atención médica. 

Amber Thurman, de 28 
años, murió en agosto de 
2022 por complicaciones tras 
tomar la píldora abortiva para 
interrumpir un embarazo. 

Una comisión oficial del 
estado de Georgia (sur) dic-
taminó que su muerte era 
“evitable” si se hubiera so-
metido a una intervención a 
tiempo para salvarle la vida. 

Se acababa de aprobar una 
ley que tipificaba este proce-
dimiento, conocido como di-
latación y legrado y destinado 
a vaciar el útero, como delito, 
salvo raras excepciones. 

“Esta joven madre debería 
estar viva, criando a su hijo 
y persiguiendo su sueño” de 

estudiar enfermería, afirmó 
Harris en un comunicado.  

Thurman, que ya tenía un 
hijo, tuvo que viajar a Caro-
lina del Norte para abortar de-
bido a que en Georgia no po-
día hacerlo luego de las seis 
semanas de embarazo.  

Tras tomar la píldora abor-
tiva (mifepristona y misopros-
tol) empezó a sangrar más de 
lo normal y fue al hospital. 

Los médicos comprobaron 
que no había expulsado todo 
el tejido fetal y le diagnostica-
ron una “septicemia aguda”. 

Pero a pesar del rápido de-
terioro de su salud, el hospital 
esperó 17 horas antes de llevar 
a cabo el procedimiento de di-
latación y legrado. Thurman 
murió durante la operación.  

ABORTO, DE LOS 
POLÉMICOS TEMAS DE LAS 

CAMPAÑAS PRESIDENCIALES 
En 2022 la Corte Suprema, 
de mayoría conservadora, 
sobre todo desde el manda-

to de Donald Trump, dejó 
en manos de los estados la 
posibilidad de legislar lo-
calmente sobre el derecho 
al aborto, que se ha conver-
tido en uno de los grandes 
temas de los comicios del 5 
de noviembre. 

“En más de 20 estados 
las prohibiciones del aborto 
de Trump impiden que los 

médicos presten atención 
médica básica”, denunció 
Harris. Y advierte que si el 
republicano, su rival en los 
comicios, “tiene la oportu-
nidad, firmará una prohibi-
ción nacional del aborto”. 

“Tenemos que aprobar 
una legislación para restau-
rar la libertad reproductiva”, 
concluyó.  

El lunes las organizacio-
nes estadunidenses de defen-
sa de los derechos de la mujer 
ya expresaron su indignación.  

Estas prohibiciones de-
vastadoras han “retrasado la 
atención rutinaria vital que 
necesitaba”, protestó Mini 
Timmaraju, de Reproducti-
ve Freedom for All, en un 
comunicado. 

CARRERA REÑIDA  
EN UN ESTADO QUE  

TRUMP HA DOMINADO 
La encuesta de Des Moines 
Register/Mediacom Iowa, re-
alizada por Selzer & Co., en-
contró a Donald Trump con 
un 47% frente al 43% de la vi-
cepresidenta, dentro del mar-
gen de error, en un estado que 
el ex presidente ha ganado có-
modamente en dos ocasiones. 
(La encuesta se realizó la se-
mana pasada, antes del apa-
rente intento de magnicidio 
contra Trump el domingo). 

Aunque es poco probable 
que el estado de Iowa sea 
decisivo en noviembre, el 
hecho de que Selzer haya 
encontrado una carrera reñi-
da en un estado que Trump 
ha dominado podría ser una 
señal positiva para Harris, 
tanto en términos de la pre-
cisión de las encuestas como 
de sus posibilidades en el ve-
cino Wisconsin. 

Lo que hace que la encues-
ta de Selzer sea tan importante 
es que ha sido precisa en una 
era en la que otras encuesta-
doras han tenido dificultades. 

Hace cuatro años, Selzer tenía 
a Trump con una ventaja de 
7 puntos en Iowa días antes 
de las elecciones, cuando otras 
encuestas mostraban a Joe Bi-
den en una posición mucho 
mejor. En ese momento, se-
ñalé que “esta única encuesta 
está dando esperanza a los 
partidarios de Trump y ansie-
dad a los demócratas”. 

Los demócratas tenían 
buenas razones para preocu-
parse. No solo Trump terminó 
ganando Iowa por 8 puntos, 
sino que también superó am-
pliamente sus encuestas en 
Wisconsin, casi ganando un 
estado donde había estado re-
zagado por dígitos altos en 
las encuestas previas a las 
elecciones. Trump también 
tuvo un desempeño signifi-
cativamente mejor en muchos 
otros estados clave. 

Un escenario similar se 
desarrolló en 2016. La en-
cuesta final de Selzer tenía a 
Trump con una ventaja de 7 
puntos en Iowa. Luego ganó 
el estado (por 9 puntos) y las 
elecciones sobre Hillary Clin-
ton, superando lo que decían 
la mayoría de las encuestas 
en el estados clave. 

Este año, muchas perso-
nas se han preguntado si po-
dría haber nuevos errores en 
las encuestas. Incluso cuando 
muchas encuestadoras han in-
tentado cambiar cómo reali-
zan y/o ponderan sus encues-
tas para evitar lo que sucedió 
en 2016 y 2020, aún podrían 
equivocarse. 

Sin embargo, la última en-
cuesta de Iowa de Selzer su-
giere que otras encuestadoras 
que muestran una carrera de-
masiado reñida no están su-
bestimando a Trump en este 
momento. 

El resultado también tiene 
sentido cuando se observan 
los números que salen del ve-
cino Wisconsin, que tiene de-
mografías comparables. Wis-
consin es uno de los siete es-
tados clave donde las encues-
tas siguen siendo ajustadas. 
Sin embargo, Harris ha reci-
bido algunas de sus mejores 
encuestas del estado. 

La candidata demócrata Kamala Harris condenó las restrictivas leyes sobre el aborto en Estados Unidos, tras la publicación 

de un artículo del medio ProPublica sobre la muerte de una mujer por falta de atención médica.

Kamala se pronuncia contra las 
restrictivas leyes sobre el aborto 

– Condena muerte de una mujer por falta de  
atención médica, hecho publicado en ProPublica

Polémico tema en campañas presidenciales de EU

Una reciente encuesta de Selzer & Co, da un 47% de prefrencia a Donald frente al 43% de 

Kamala Harris, en Iowa, lo que demuestra una reñida carrera en un estado donde el ex presidente 

ha ganado cómodamente en dos ocasiones.
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Una estrategia de desarrollo de la in-
dustria tecnológica y de inteligencia 
artificial sería más que oportuna para 
Quintana Roo en un momento en que 
genios de la informática de todas par-
tes del mundo residen en sus ciuda-
des, cuando se está por iniciar un nue-
vo sexenio, y en un momento en que 
la entidad tiene la mejor conectividad 
aérea que muchos países del orbe. 

Cancún ha logrado apenas con al-
guna ayuda, un ecosistema tecnológi-
co orgánico pero volverlo una política 
de creación de talento y de desarrollo 
económico estatal, sería el reto que 
enfrentan en este momento las TIC en 
México y en Quintana Roo para apro-
vechar el nearshoring. 

Marco Erosa Cárdenas, presidente 
de la Cámara Nacional de la Industria 
Electrónica de Telecomunicaciones y 
Tecnologías de la Información (Ca-
nieti), en Cancún, sostiene que bien 
planificado se podría incluso crear 
una marca de un destino tecnológico 
que se promueva en el mundo como 
tal, con una promoción similar a co-
mo se venden las playas. 

Que pudieran tener ventajas como 
las fiscales de otros países, alguna ex-
cepción por algún periodo o una for-
ma fácil de operar, algún fondo de in-
versión semilla para empresas que se 
colocaran en la entidad, sería más que 
idóneo, advierte. 

Sin embargo, una estrategia así 
solo es posible si es bien pensada e 
intervienen diversos sectores como 
el académico, gubernamental y des-
de la IP. No es que no se haya logra-
do nada desde que hace más de 20 
años se instalaran en la entidad las 
primeras unidades de TI, propia-
mente dichas, precisa, sino que ha 
sido un proceso lento. 

Desde entonces cada vez más em-
presas de desarrollo de software han 
decidido instalarse en sus ciudades, 
sobre todo después de la pandemia, 
cuando hubo una gran migración de 
ingenieros capacitados que vinieron a 
trabajar home office a Quintana Roo 

y que ya no se regresaron a sus luga-
res de origen. 

Se quedaron, pero no se ven por-
que ni trabajan para empresas locales 
ni trabajan en una oficina, sino desde 
su casa, para empresas en cualquier 
parte del país o del mundo. “Detecta-
mos la migración en el comporta-
miento de los procesos de venta y ren-
ta de la vivienda media residencial o 
de estudios en Playa del Carmen y 
Tulum. Muchos de ellos son desarro-
lladores de diseño, soporte técnico, 
edición y todo lo que se puede traba-
jar desde una computadora”, añadió. 

Entonces sí se ha logrado, pero ha 
ocurrido de forma orgánica por las 
ventajas del destino, como la seguri-
dad, porque por más que se crea que 
no. Erosa Cárdenas afirma que el es-
tado sigue siendo seguro y mejor in-
terconectado, con una buena infraes-
tructura de servicios que vuelve a la 
ciudad muy atractiva para una perso-
na que quiere cambiar de vida, sin ha-
blar de las playas. 

No obstante, el presidente de Ca-
nieti advierte que la gran ventaja de la 
industria es también su gran debili-
dad, es decir, para desarrollarla se re-
quiere de personal altamente capaci-
tado en ingenierías certificadas a nivel 
internacional que puedan proveer es-
tos servicios. 

Para poder complementar todo el 
ciclo se debe incluir a universida-
des, escuelas, para que sea un círcu-
lo virtuoso en donde el capital hu-
mano es la principal materia prima 
de exportación. 

“Lo que se debe crear es una base 
de conocimiento y de capacitaciones 
para el capital humano de la industria. 
Ya ha pasado en muchas partes del 
mundo como Estados Unidos e In-
dia”, adelanta. 

De darse estas condiciones lo que 
empieza suceder es que si bien inicial-
mente es solo proveeduría de servi-
cios hacia terceros - como ocurre en 
este momento en el caso de Cancún o 
Playa del Carmen-  luego se da paso a 
generar innovaciones locales, produc-
tos de casa, lo que a su vez crea un 
ecosistema, un clúster de desarrollo 
que produce más conocimiento ce-

rrando círculos virtuosos que tienen 
un gran impacto social porque abren 
empleos bien remunerados que exi-
gen calidad en educación y buenos 
servicios, lo que a su vez impulsa el 
crecimiento económico de la zona en 
que se asienta la industria. 

Por otra parte, la Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes (ANPEC) 
reporta la variación de precios de la 
Canasta Básica Alimentaria (CBA) de 
cuarenta y cuatro productos de agosto 
a septiembre del presente año, estudio 
de mercado realizado en los treinta y 
dos estados de la República con una 
muestra aleatoria domiciliada, ambu-
latoria y estratificada en más de 200 
puntos de venta en tres niveles de 
consumo: alto, medio y popular. 

El precio promedio de la CBA re-
sultó en $1,875.76 con una variación 
a la baja de 1.10%, al disminuir su 
precio en promedio $20.81. Esta can-
tidad resulta por demás marginal, 
pues aún al perderse la tendencia al 
alza, los precios siguen estando altos. 

Los cinco estados con la CBA más 
encarecida resultaron ser Zacatecas 
4.63%, Durango 3.80%, Tabasco 
3.51%, Edomex 3.26% y Colima 
3.12%. 

Los productos que más aumenta-
ron en el último mes son limón 
17.65%, que pasó de $32.33 a $38.03; 
huevo 5.74%, que pasó de $51.53 a 
$54.48; botanas 5.08% que pasaron 
de $19.73 a $20.73; chuleta de puerco 
4.96%, que pasó de $126.69 a 
$132.97, y sardina 3.99%, que pasó 
de $39.23 a $40.80. 

“Esta ligera disminución de pre-
cios es consecuencia de un fenómeno 
de deflación que se produce al darse 
una reducción de consumo, ocasio-
nando que la oferta sea mayor que la 
demanda, lo que obliga a los comer-
cios a reducir sus precios para vender 
sus productos. Es decir, el momento 
actual de baja de precios en alimentos 
en el país que podemos observar se 
debe en buena medida al gasto inten-
so en útiles escolares y otros artículos 
relacionados con el regreso a clases, 
lo que obligó a los padres de familia a 
sacrificar otros consumos, tales inclu-
so como alimentos de la canasta bási-

ca; sin embargo, todo parece indicar 
que este periodo de deflación será só-
lo momentáneo debido a ola de inse-
guridad que ha detonado y se escala a 
lo largo del territorio nacional”, ex-
plicó Cuauhtémoc Rivera, presidente 
de ANPEC. 

Como muestra un botón: el homi-
cidio del líder limonero en el estado 
de Michoacán unos días atrás generó 
que los demás empresarios decidieran 
cerrar todos sus empaques, paralizan-
do completamente la actividad como 
protesta al gobierno y exigiendo se 
garantice su seguridad. 

La consecuencia de esto ya se ha 
hecho sentir, habiéndose elevado el 
costo del limón en un 80%. En Sina-
loa, Morelos y Guerrero la presencia 
de la actividad del narcotráfico es im-
portante; Acapulco no ha podido res-
tablecer el orden desde lo vivido con 
Otis; en Chiapas la situación con los 
migrantes se hace violenta; en Tamau-
lipas el crimen organizado ha obliga-
do a comercios grandes y pequeños a 
cerrar sus puertas hasta que se logren 
garantizar las condiciones necesarias 
de seguridad. 

“Estos hechos son sólo una mues-
tra representativa de la inseguridad 
del país, pero es importante reiterar 
que este fenómeno se viene exten-
diendo y amplificando a lo largo y an-
cho del territorio. Se sabe que la inse-
guridad provoca inflación, por ello, 
ante la situación actual, podemos dar 
por hecho el retorno de la tendencia al 
alza inflacionaria”, sentenció Rivera. 

Ahora, déjeme comentarle que en 
Cancún, además de entregar su Infor-
me Anual de labores, entre aplausos y 
ovaciones por parte de todos los asis-
tentes a la Décima Primera Sesión So-
lemne de Cabildo, la Presidenta Mu-
nicipal, Ana Paty Peralta, reconoció a 
la secretaria general del Sindicato 
Único de Trabajadores al Servicio del 
Ayuntamiento de Benito Juárez y de 
sus Organismos Descentralizados, 
Delia Alvarado, por sus de 45 años en 
el servicio público. 

Tras conmovedor video de sem-
blanza de la distinguida trayectoria 
de Delia, la Primera Autoridad Mu-
nicipal, resaltó que es ejemplo de 

una buena ciudadana, colaboradora 
y líder, ya que ha sido testigo de mo-
mentos importantes en la historia de 
Cancún, inculcando siempre su 
amor por esta tierra, su cultura, valo-
res e identidad. 

“Es un orgullo entregarte este re-
conocimiento que enmarca a una gran 
cancunense, una mujer de valores, 
eres ejemplo de solidaridad, de respe-
to, de disciplina, ese compromiso que 
tienes con la familia del Sindicato es 
invaluable. Continúa siendo el pilar y 
la inspiración para las generaciones 
jóvenes; Hoy es tiempo de mujeres y 
en Cancún tu liderazgo ha dejado 
huella, que tu legado continúe”, enfa-
tizó la Alcaldesa. 

En la “Sala 20 de abril” del Pala-
cio Municipal, visiblemente emocio-
nada, la secretaria Delia Alvarado 
aseguró que desde el inicio de su vida 
pública en los pasillos del Palacio 
Municipal en 1979, vivió con mucha 
pasión y felicidad, subrayando la im-
portancia de trabajar en equipo siem-
pre por el bien y el progreso de las y 
los trabajadores, extendiendo la mano 
para continuar mejorando vidas. 

Como parte de la misma sesión, 
luego de la ordenanza al Lábaro Pa-
trio, la Primera Autoridad Municipal 
entregó formalmente a los integrantes 
de dicho cuerpo cabildar el libro del 
informe anual sobre el curso que 
guarda la Administración Pública 
Municipal, cumpliendo así con los 
procesos establecidos, además de re-
marcar que ha sido un año de mucho 
trabajo, esfuerzo, grandes resultados y 
sobre todo, de transformación para 
miles de familias cancunenses. 

“Agradezco a este Cabildo por 
siempre hacer equipo en la construc-
ción de un mejor municipio, pero so-
bre todo por poner en prioridad a las y 
los que aquí vivimos. Gracias a cada 
uno de ustedes por sus iniciativas, 
propuestas y trabajo en equipo. Uni-
das y unidos estamos construyendo la 
ciudad del bienestar”, dijo; empero, lo 
anterior será motivo de otro análisis 
en posterior entrega de HORA 14.

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Quintana Roo, el más interconectado de México 

mauricioconde59@outlook.com 
X:  @mauconde 

mailto:mauricioconde59@outlook.com
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La del Poder Judicial, liberó la ola 
de reformas constitucionales de An-
drés Manuel López Obrador. 

¡Cierto!, el mandatario sólo tiene 
11 días más antes de irse. Pero la 
fila de sus otras 19 reformas del 5 
de febrero ya está en los escritorios 
de los líderes del oficialismo en el 
Senado —Adán Augusto López— 
y de la Cámara de Diputados —Ri-
cardo Monreal— para ser igual-
mente tramitadas de inmediato y sin 
moverles una coma. 

Como ya con los Yunes tienen 
asegurado el voto 86 para cumplir 
con la mayoría calificada, van a ac-
tivar en estos días al menos 2 refor-
mas más: para pasar la Guardia Na-
cional a la Defensa y la de Pueblos 
Indígenas que pidió priorizar la pre-
sidenta electa Claudia Sheinbaum. 

Una vez que salgan estas, les se-
guirán la electoral para desaparecer 
al INE, junto con los 200 diputados 
federales y 64 senadores pluris y de 
minoría, y para anular la reelección 
de legisladores y alcaldes. 

La desaparición de los legisladores 
de representación proporcional, no 
sólo cerrará definitivamente la puerta 
a la oposición al Congreso, sino que 
se calcula darán bancadas a Morena 
y aliados en Senado y Diputados que 
llegarán en 2027 en adelante a más 
de un 84% de sus asientos. 

Esta nueva propuesta de reforma 
electoral contempla además la re-
ducción sustancial —quizá en dos 
terceras partes— las prerrogativas 
y gastos destinados a campañas y a 
partidos políticos. 

La disminución de regidores, 
afirma, evitará el uso de “excesivas 
estructuras burocráticas electorales” 
y eliminar las candidaturas plurino-
minales reducirá el costo del poder 
legislativo. 

La Cámara de Diputados no se 
integrará ya por 500 legisladores, 
sino por sólo 300, y el Senado por 
64 y no por 128. 

El golpe sumado a la absorción 
del INE por Gobernación haría sim-

plemente invencible electoralmente 
a Morena. 

La instrucción es precisa: todo 
contra la democracia y sin respiro, 
pues. 

¿Las alcanzará a promulgar Ló-
pez Obrador antes del 30 de este 
mes? 

Adán Augusto y Monreal lo in-
tentarán. ¡Faltaba más, teniendo 
todo a su favor! 

Ya con más calma, sin las pre-
muras que les impone AMLO, a 
partir de octubre ya con la presidenta 
Sheinbaum en Palacio, ambos lí-
deres senatoriales se prepararán para 
tramitar la reforma que buscará am-
pliar los delitos sujetos a prisión 
preventiva oficiosa, para incluir 
entre ellos, “recaudación fiscal, 
contrabando, expedición, enaje-
nación, compra o adquisición de 
comprobantes fiscales”. 

Esta es parte de un “encargo es-
pecial” del Presidente saliente y que 
permitirá a su nuevo sistema tener 
un importante plus en sus actuacio-
nes contra opositores. 

Entre las reformas prioritarias pen-
dientes sigue en orden de importancia 
la que eliminará órganos autóno-
mos, cuyas tareas serán absorbidas 
por diferentes dependencias del Go-
bierno de la nueva presidenta. 

En ese trance están la Cofece, el 
Ifetel, los derechos de queja contra 
abusos de autoridad que veía la 
CND y los derechos a la informa-
ción pública que administra el INAI. 

Pero antes que nada, pronto ve-
remos cómo las bancadas del oficia-
lismo en diputados y senadores trans-
fieren a la Guardia Nacional a la Se-
cretaría de la Defensa para consolidar 
en un sólo acto la militarización de 
la vida cotidiana en México. 

Como seguramente usted ya sa-
be: de las 20 iniciativas de reforma 
de AMLO, 18 son constitucionales 
y dos legales 

En curso están la del reconoci-
miento a los pueblos y comunidades 
indígenas como sujetos de derecho 

público, atendiéndolos de manera 
preferente. 

Luego reafirmar el derecho a la 
pensión de adultos mayores a partir 
de los 65 años y aumentar el monto 
año con año. 

Esta se complementa con la que 
busca otorgar becas a estudiantes de 
familias pobres de todos los niveles. 

Una más garantizará atención 
médica y gratuita a todos los mexi-
canos (aunque no dice en qué ins-
talaciones, con qué personal y con 
qué medicinas). 

Otra de las propuestas de salida 
de AMLO es que los mexicanos y 
familias puedan ser dueños de sus 
viviendas. 

Otra contempla prohibir el mal-
trato a los animales. 

Y una más que prohibirá en Mé-
xico la extracción de hidrocarburos 
mediante el fracking. 

Entre estas iniciativas está la de 
respetar las zonas con escasez de 
agua y sólo autorizar concesiones 
para uso doméstico. 

Otra prohibirá el comercio de va-
peadores y drogas químicas como 
el fentanilo. 

Y una más impedirá —se afir-
ma— que el aumento al salario mí-
nimo sea menor al de la inflación. 

En este punto se dicta que el sa-
lario mínimo para maestros, guar-
dias nacionales, soldados, marinos 
y médicos no podrá ser menor a 
lo que perciben los trabajadores 
inscritos ante el IMSS. 

Y otra más buscará revertir las 

reformas de pensiones aprobadas 
en los gobiernos de Ernesto Zedillo 
y Felipe Calderón. 

Entre las últimas de las 20, está 
la que buscará garantizar a los me-
xicanos el derecho a la educación y 
al trabajo. 

Igual otra llevará a diputados y 
senadores a legislar para que todos 
los campesinos que quieran cultivar 
sus tierras cuenten con un jornal “se-
guro, justo y permanente” como su-
cede supuestamente con el progra-
ma Sembrando Vida. 

Entre las económicas está la que 
buscará se utilicen trenes de pasa-
jeros en los 18 mil kilómetros de 
vías férreas concesionadas durante 
el gobierno de Ernesto Zedillo y 
actualmente destinados únicamente 
al transporte de carga. 

Y todo esto cerrará con una re-
forma que impondrá a los mexica-
nos una de las obsesiones de AM-
LO vía la austeridad republicana, 
que: “ningún servidor público pueda 
ganar más de lo que perciba el Pre-
sidente de la República”. 

Y tan-tan. 
Hay quienes afirman que una vez 

que AMLO se haya ido a donde ya 
sabe usted, “La Chingada”, estas 
iniciativas caerán en el olvido, y que 
en su mayoría irán al “congelador” 
legislativo. 

¿Usted qué cree?

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

No se confundan… faltan las  
otras 19 reformas de AMLO

Con la reformar 
electoral, la Cámara 
de Diputados no se 
integrará ya por 500 
legisladores, sino por 
sólo 300, y el Senado 
por 64 y no por 128. El 

golpe sumado a la 
absorción del INE por 

Gobernación haría 
invencible 

electoralmente a 
Morena. La 

instrucción es 
precisa: todo contra  

la democracia  
y sin respiro

Ejército balín...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Miguel Ángel Yunes y Daniel Barre-
da ganaron notoriedad la semana pa-
sada por ser las armas secretas de Mo-
rena y sus aliados en el Senado de la 
República. ¿Repetirán? 

No se sabe todavía qué rumbo to-
marán y si están dispuestos a hacer lo 
mismo que hace unos días para favo-
recer que la Guardia Nacional pase a 
ser un apéndice de la secretaría de la 
Defensa Nacional. 

Sus servicios todavía son requeri-
dos para muchas más leyes que deben 
de aprobarse, aunque ahora las nego-
ciaciones deberán ser en otro tenor. 

Se dice que para que los Yunes 
participaran del lado de la mayoría ca-
lificada se pactaron la cancelación de 
varias órdenes de aprehensión en con-
tra de ellos y familiares, ahora la ne-
gociación sería bajo otras bases. 

Lo que no se sabe es si ya Miguel 
Ángel hijo (senador propietario) ten-
drá la madurez necesaria, para a nego-
ciar directamente o lo seguirá hacien-
do su padre (senador suplente). En el 
caso del senador de MC, Daniel Ba-
rreda, se espera que ya su presencia 
no sea necesaria para auxiliar a su pa-
dre en otro asunto judicial. Pero si no 
son ellos, la mayoría ya advirtió que 
es muy fácil presionar para que los 
opositores aflojen en cuerpo y voten a 
favor de la gran mayoría. 

Son muchos los que esperan ser 
tentados como los fueron los senado-
res perredistas con una buena recom-
pensa, para sumarse a la aprobación 
de la ley correspondiente. 

El Congreso de la Unión requiere 
de mayoría calificada para la aproba-
ción de distintas reformas constitucio-
nales que se presentarán en los próxi-
mos días. 

Algunas de ellas no tendrán nin-
guna dificultad para ser aprobadas co-
mo es la de pueblos indígenas y afro-
mexicanos, donde los distintos parti-
dos expresan su respaldo, sin importar 
que sean iniciativas enviadas por el 
Presidente de la República. 

Son otras, las que sí serán discuti-
das y se prevé un jaloneo entre la ma-
yoría gobernante y los partidos de 

oposición. Ya se vio que la reforma 
judicial pudo ser aprobada en tiempo 
récord y ya hasta fue promulgada por 
el Ejecutivo federal. 

La discusión no fue tan áspera co-
mo se esperaba y la rendición de dos 
senadores aflojó los cuerpos que es-
peraban que, en la llamada cámara al-
ta, la iniciativa fuese reprobada. 

Asegura el viejo dicho que siem-
pre hay un roto, para un descosido y 
eso pasó en el Senado de donde me-
nos se esperaba saltó la liebre hasta en 
dos ocasiones. 

Se sabía que la ausencia de un sena-
dor de oposición daba la mayoría califi-
cada a los componentes de la alianza de 
Morena, Verde y PT, pero también lo 
haría un senador de oposición que vota-
rá a favor de la propuesta. 

Pues las dos cosas se combina-
ron para que Morena y aliados sa-
lieran victoriosos y no existiese 
duda sobre la aprobación de la pro-
puesta presidencial. 

Ahora es cuando se cuestionan si 
las cartas ya están echadas y Miguel 
Ángel Yunes (da igual si es padre o 
hijo), al igual que Daniel Barreda, 
procederán de la misma forma o ha-
brá otros senadores que ya encontra-
ron la forma sencilla para estar del la-
do de los aliados gobernantes. 

Hasta el momento los senadores 
Yunes y Barreda recibieron el repudio 
de sus compañeros, pero ninguna san-
ción de sus partidos. 

En el caso de los Yunes (hijo y pa-
dre) fueron amenazados con ser ex-
pulsados, pero ellos defienden su voto 
y aseguran que se quedarán en Acción 
Nacional votando libremente como 
aseguran consagran los lineamientos 
del partido. 

Por lo que respecta al emecista 
Daniel Barreda, su partido mencio-
nó que le pediría explicaciones so-
bre su ausencia el día clave de la 
votación de la sesión, aunque argu-
mentó que primero está su familia, 

por encima de cualquier otro asun-
to y que fue una diligencia para 
asistir a su padre. 

Pero si no son ellos, hay otros que 
esperan que la oferta sea jugosa, aun-
que no tanto como la de la reforma 
del Poder Judicial. 

****** 
Ernesto Zedillo Ponce de León, ex 
Presidente de México, quiso expiar 
sus pecados y se lanzó en contra de la 
reforma del Poder Judicial recién 
aprobada y sentenció que México se 
acerca a vivir una tiranía… Siguen los 
nombramientos del gabinete de la 
presidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
y anunció a Leonel Cota como subse-
cretario en Agricultura, mientras que 
María Luisa Albores tendrá a su cargo 
la fusión de Segalmex con Diconsa, 
bajo el nombre de Tiendas del Bienes-
tar y Alimentación.

DE FRENTE Y DE PERFIL

Por Ramón  
Zurita Sahagún

¿Serán Yunes y Barreda u otros? 

Ahora es cuando se 
cuestionan si las 
cartas ya están 

echadas y Miguel 
Ángel Yunes, al igual 
que Daniel Barreda, 

procederán de la 
misma forma o habrá 
otros senadores que 

ya encontraron la 
forma sencilla para 
estar del lado de los 
aliados gobernantes. 

Les falto algo...

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com 
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Las vacaciones en familia siem-
pre deben estar llenas de mo-
mentos inolvidables y experien-
cias para todos sus miembros, y 
en el Conrad Bora Bora Nui no 
es la excepción. El Tamariki 
Kids Club está diseñado para 
ofrecer a los niños entreteni-
miento a través de actividades 
divertidas y educativas, mientras 
el resto de la familia disfruta de 
las lujosas y diversas amenida-
des del resort. 

En el Tamariki Kids Club, 
los más pequeños pueden em-
barcarse en su propia aventura 
polinesia con actividades gratui-
tas en entorno de un parque in-
fantil tanto interior como exte-
rior. Además, la propiedad ofrece 
una variedad de actividades 
acuáticas, como esnórquel en la 

laguna de tiburones del resort, 
motos acuáticas, buceo, excur-
siones en canoa polinesia y más. 
Niños y familias también pueden 
disfrutar de lecciones de ukelele 
y trenzado de hojas de plátano, 
entre otros. 

En las cercanías del resort 
puedes hacer un tour por la la-
guna de Bora Bora, donde los 
niños observarán y podrán ali-
mentar rayas y peces de colores 
mientras practican snorkel. Otra 
actividad emocionante es la vi-
sita al Leopard Rays Trench, que 
ofrece un encuentro cercano con 
rayas amigables. 

Estas experiencias permiten 
a los más pequeños conectarse 
con la naturaleza y la vida ma-
rina de manera guiada y segura, 
garantizando diversión en el re-
sort y sus alrededores y asegu-
rando un viaje inolvidable. Los 
huéspedes tienen la oportunidad 
de aprender sobre la belleza e 
importancia de la conservación 
de los corales, participando en 
la creación y el crecimiento de 
su propio coral en el Conrad Bo-
ra Bora Nui. Te llevarás recuer-
dos inolvidables. 
 
✰✰✰✰✰ Fue en la Vinícola 

El Aguaje como parte de “Vive 
la Vida, Vive las Vendimias” de 
la Ruta del Vino 2024, donde 15 
equipos participaron en el un 
concurso, que reunió a profesio-
nales y amateurs de la parrilla. 

Durante todo el día, el viñedo 
ofreció actividades, como catas, 
recorridos, música en vivo y res-
taurante a la carta de las 13:00 
a las 19:00 horas. 

Los equipos, compuestos por 
55 participantes, provenientes 
de Aguascalientes, León, Mi-
choacán y Zacatecas, compitie-
ron al presentar menú de tres 
tiempos: una entrada con pork 
belly, plato fuerte con corte New 
York maridado con vino hidro-
cálido y postre a las brasas. 

El jurado estuvo integrado 
por el chef Juan Emilio Villa-
señor, fire master de la Sociedad 
Mexicana de Parrilleros y galar-
donado a nivel mundial; The 
Grilling Bastards, ganadores del 
Concurso de Parrilleros Grill 
Master en 2010 y 2019 en Mon-
terrey, Nuevo León y Mary Ló-
pez, sommelier del estado de 
Aguascalientes, experta en vinos 
y es integrante de maestros del 
Diplomado para Sommelier de 
la Organización Nacional de 

Sommelier en México (Onsom) 
en Aguascalientes, impartiendo 
clases sobre diversas regiones 
del mundo. 

Gloria Romo Cuesta, se-
cretaria de Turismo de Aguas-
calientes, y el jurado premiarán 
a los equipos ganadores: primer 
lugar, 40 mil pesos, reconoci-
miento, trofeo conmemorativo 
y vale de patrocinador; segundo 
lugar, 30 mil pesos, reconoci-
miento, trofeo conmemorativo 
y vale de patrocinador; tercer lu-
gar, 20 mil pesos, reconocimien-
to, trofeo conmemorativo y vale 
de patrocinador, y mejor estand, 
con 10 mil pesos, reconocimien-
to y trofeo conmemorativo. 

Romo Cuesta invita a seguir 
las redes sociales de Viva Aguas-
calientes para obtener más de-
talles sobre las vendimias de la 
Ruta del Vino y otras actividades 
en los municipios. 

 
✰✰✰✰✰ Con 13 pasajeros 
a bordo aterrizó, hace unos días, 
en el Aeropuerto Barrancas del 
Cobre el primer avión de la ruta 
Los Mochis-Creel-Los Mochis, 
que opera la empresa sonorense 
Aero Servicios Guerrero. 

La aeronave Cessna Cara-
van 208B fue recibida por el se-
cretario de Turismo, Edibray 
Gómez Gallegos; el alcalde de 
Bocoyna, Macario Hermosillo 
e integrantes de la comunidad 
rarámuri de Creel. 

Jesús García López, subse-
cretario de Innovación y Desa-
rrollo Económico, luego de dar 
la bienvenida destacó el com-
promiso del gobierno de Chi-
huahua para desarrollar infraes-
tructura. Agradeció el apoyo de 
las diferentes instancias guber-
namentales y el sector produc-
tivo, para sacar adelante el pro-
yecto del aeropuerto. 

Por su parte Gómez Galle-
gos, aseguró que este logro traerá 
un gran desarrollo comercial, tu-
rístico y cultural a la región, y 
posicionará a la sierra de Chi-
huahua como punta de lanza en 
materia turística. 

El alcalde Macario Hermo-
sillo, agradeció el respaldo de la 
gobernadora Maru Campos pa-
ra Bocoyna, y reconoció la con-
solidación del aeropuerto. 

La ruta Los Mochis-Creel 
tendrá salidas los lunes y jueves, 
y se espera un incremento sig-
nificativo en el flujo de visitan-
tes hacia la Sierra Tarahumara 

y las emblemáticas Barrancas 
del Cobre. 

En la reunión estuvieron 
también el director general de 
Aéreo Servicios Guerrero, Luis 
Alfonso Chong Bravo; el di-
rector de la Administradora de 
Servicios Aeroportuarios del es-
tado de Chihuahua, Armando 
Cárdenas Gámez, y el repre-
sentante de la Dirección General 

de la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Trans-
portes, Delegación Chihuahua, 
Huber Corral Anchondo.
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DE CINCO ESTRELLAS

– La Secretaría de Turismo de Aguascalientes  
celebra el tercer Concurso de Asados

En Bora Bora, las vacaciones en familia siempre 
estarán llenas de momentos inolvidables

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

Diversión para los más pequeños de casa.

En el concurso de asados en Aguascalientes.

La aeronave Cessna Caravan 208B aterrizó en Creel.

– Arribó a la Sierra Tarahumara nueva ruta que  
impulsará el desarrollo económico de la región



Sin duda alguna, el autor de esta co-
lumna ha realizado en el ejercicio 
de comunicación circular que ocurre 
en Palacio Nacional desde el inicio 
de este sexenio, que está por termi-
nar, un promedio de más de 200 pre-
guntas al Presidente de todos los 
mexicanos, Andrés Manuel López 
Obrador. Esas preguntas han sido 
de muy diversas materias: de corte 
energético, de política, sociales, re-
ligiosas, agraria, de seguridad, mi-
litar, de arqueología, etc., pero la 
que se me queda en el tintero es una 
deportiva, inclinada al rey de los de-
portes, el beisbol. 

Esta es la pregunta y espero que 
me den su punto de vista: 

Presidente de todos los mexi-
canos: Acostumbraba decir Yogi 
Berra esta frase inmortal para quie-
nes gustamos de ver y disfrutar el 
beisbol: “Esto no se acaba hasta 
que se acaba”. 

En un símil de su administra-
ción, faltando tan sólo 2 semanas 
para terminar su gestión, con todo 
respeto, si esto fuera un partido de 
beisbol y usted como pitcher titular 
del equipo de “los morenos”, en 

contra de “conservas del tricolor y 
azules”, en la parte baja de la no-
vena entrada, con dos outs. Como 
pitcher que los lleva blanqueados 
y esperan al orden al bate: La Ge-
latina Gálvez; El Lodo Dóriga y 
Lord Montajes, Loret: ¿les lanzaría 
la pejemoña o curvas y rectas de 
95 millas para terminar el juego sin 
hit ni carrera? 

Y ¿cuál es su pronóstico para la 
siguiente temporada, cuando usted 
haya entregado el banderín: ¿Cree 
que su sucesora hará un juego per-
fecto, también si hit ni carrera?”. 

Y hasta aquí con Los Pozos de 
Carlos Pozos. Y si desean que le ha-
ga su pregunta al Presidente de Mé-
xico en la conferencia de prensa 
“mañanera”, por favor háganmela 
llegar al correo: lordmolecularedac-
ción@gmail.com; vía X a: @lord-
moleculaoficial, o bien, visiten nues-
tro portal https://www.lordmolecu-
laoficial.com/ así como también 
pueden ver mi Canal Lord Molécula 
Oficial.
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LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

Una recta de 100 kilómetros para AMLO

El autor de esta columna ha 
realizado en el ejercicio de 
comunicación circular que 
ocurre en Palacio Nacional, 

desde el inicio de este 
sexenio que está por 

terminar, un promedio  
de más de 200 preguntas  

al Presidente
lordmolecularedaccion@gmail.com 

@lordmoleculaoficial 
www.lordmoleculaoficial.com
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Crees que tienes estrés extremo en tu vida, pero la realidad 
es que hay personas importantes que necesitan más de ti. 
 
 
Tu mente se encuentra en un momento de inspiración 
irracional. Deberías pasar unas horas al día en soledad. 
 
 
Empieza a pensar más en tus intereses. Mira a tu alrededor 
y te darás cuenta de que todo el mundo hace lo que desea. 
 
 
Pasarás un día feliz hoy, y esta felicidad se derivará en 
buena medida de tu trato con el resto del mundo. 
 
 
Podrías hacer algunas reformas en casa y comprar algunas 
cosas que hacía tiempo que deseabas adquirir.  
 
 
Si inicias una actividad en la que otras personas deban 
interactuar, puede que te sientas algo cohibido al principio. 
 
 
En el ámbito del trabajo, podrías conseguir algunos 
avances relacionados con cualquier actividad artística. 
 
 
Disfrutarás de dominio mental y físico, algo que te hará 
sentir muy bien. Sentirás amor por la humanidad. 
 
 
Organiza tus ideas y actúa de una forma muy responsable... 
Tu mundo emocional estará un poquito revuelto. 
 
 
Es posible que hoy te des cuenta de que todavía hay 
algunas cosas que has dejado inconclusas en tu vida. 
 
 
Hoy deberías tratar de no subliminar demasiado a los 
demás, especialmente a las personas más cercanas a ti. 
 
 
La paciencia no será tu fuerte. Cada vez que entre alguien 
a tu casa creerás que esa persona traerá malas noticias.
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Alimentación: 
Alimentation. 
 
Nutrición: Nutrition. 
 
Saludable: Sain. 
 
Vitaminas: Vitamines. 
 
Cítricos: Agrumes. 
 
Vegetales: Légumes. 
 
Ajo: Ail. 
 
Col: Chou. 
 
Rábanos: Radis. 
 
Manzana: Pomme. 
 
Piña: Ananas. 

 
Aceite de oliva:  
Huile d’olive. 
 
Granos: Grain. 
 
Cereales: Céréales. 
 
Cebolla: Oignon. 
 
Proteínas: Protéines. 
 
Dieta: Régime. 
 
Digestión: Digestion.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1905.- Nace la actriz sueca Greta Garbo, considerada una 
leyenda del Séptimo Arte y una de las primeras superestrellas 
y divas hollywoodenses; figura en filmes como “El torrente”, 
“La tentadora”, “Ana Karenina” y “Mata Hari”. Muere el 
15 de abril de 1990.

TIP ASTRAL 
 
PINO. Para purificar y limpiar la casa se queman hojas de pino. Si se 
esparcen por el suelo, alejan el mal, y si se queman, exorcizan el lugar de 
energías negativas y devuelven los hechizos. También se emplean para pu-
rificar los baños. Una cruz de hojas de pino colgada en la ventana o chimenea 
evita que entre el mal. También se utilizan en hechizos de dinero.

*** Antes de cada comida ingiera un 
vaso de agua. Esto le dará la sensación 
de llenura. 

*** Es mejor tomar medio vaso 
de jugo de naranja con agua mineral. 
Así proporciona mejor sensación de 

saciedad y contiene menos calorías. 
*** Cuando vea televisión, en lu-

gar de “picar” cosas que engordan, 
coma una ensalada. 

*** Un recurso agradable es pre-
parar cubitos de hielo con agua de 
menta, vainilla, fresa y saborearlos si 
siente deseos de comer. 

***  Cuando se sienta con ganas 
incontrolables de comer alimentos 
que engordan, más vale tomar un 
trozo de queso con pan, que una 
galleta. 

*** Antes de asistir a un coctel, 
cena u otra reunión tentadora, lo mejor 
no es comer un huevo duro como 
aconsejan tantas dietas, si no un yogur. 
Esto disminuye el apetito. 

*** Las naranjas no deben expri-
mirse para hacer jugo. Lo mejor es 
comerlas en trozos.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Para que el apetito no te traicione

¿Sabías que en un día como hoy...?



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO24    Miércoles 18 de septiembre de 2024



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO farándula    25Miércoles 18 de septiembre de 2024

Bogotá se vistió de gala para 
recibir a una de las bandas 
más icónicas de la música re-
gional mexicana: Los Tigres 
del Norte. El escenario del 
Movistar Arena ha sido tes-
tigo de tres noches llenas de 
emoción, ritmo y nostalgia, 
donde los fanáticos disfruta-
ron de los grandes éxitos que 
han marcado generaciones. 

La gira internacional de Los 
Tigres del Norte ha sido un ro-

tundo éxito, consolidando a la 
banda como una fuerza impa-
rable en la escena musical. Su 
música, que trasciende fronteras 
y culturas, y ha resonado en los 
corazones de millones de se-
guidores alrededor del mundo.  

En esta ocasión, el público 
colombiano ha tenido la opor-
tunidad de vivir una experien-
cia única, coreando canciones 
emblemáticas como “La Puer-
ta Negra”, “Jefe de Jefes” y 

“Contrabando y Traición”. Y 
es que, el corazón de Bogotá 
fue testigo de tres inolvidables 
noches, donde los “jefes de je-
fes” demostraron con su Tour 
“Aquí Mando Yo”, porque son 
los más grandes de la música 
norteña. El Movistar Arena, 
conocido por su compromiso 
con la sostenibilidad, abrió sus 
puertas a las 17:00 horas, y el 
espectáculo comenzó a las 
19:00 horas. La demanda fue 

tan alta que tuvieron que hacer 
tres fechas asegurando que 
ningún fanático se quedara sin 
la oportunidad de ver a sus 
ídolos en vivo. 

Fueron los días 12,13 y 14 
de septiembre, más de 30,000 
personas, aclamaron a Los Ti-
gres del Norte, donde una vez 
más hicieron historia, siendo 
el primer artista internacional 
en llenar 3 Movistar Arena de 
manera consecutiva. 

Los Jefes de Jefes, están 
una vez más nominados a La-
tin Grammy, en la categoría 
de -Mejor Canción Regional 
Mexicana- por su tema “Aquí 
Mando Yo”, una melodía es-
crita por Héctor Guerrero y 
misma que da nombre a su 
gira con la cual ha logrado re-
cintos abarrotados en Europa 
y ahora Sudamérica. 

Los Tigres del Norte han 
demostrado una vez más por 

qué son considerados leyen-
das vivientes de la música la-
tina. Su carisma, talento y la 
conexión inigualable con su 
audiencia hicieron de estos 
conciertos algo inolvidable. 
Bogotá recibió con los brazos 
abiertos a estos gigantes de 
la música, en lo que sin duda 
fue una celebración de la mú-
sica y la cultura mexicana. 

¡Viva México y Vivan Los 
Tigres del Norte!

Los Tigres del Norte triunfan en Bogotá
– Tres inolvidables noches en la Movistar Arena

Nominados a Latín Grammy

La gira internacional de Los Tigres del Norte ha sido un rotundo éxito, consolidando a la banda como una fuerza imparable en la escena musical.

El público colombiano vivió una experiencia única, coreando canciones como “La Puerta 

Negra”, “Jefe de Jefes” y “Contrabando y Traición”.

Los Jefes de Jefes, están una vez más nominados a Latin Grammy, en la categoría de -Mejor 

Canción Regional Mexicana- por "Aquí Mando Yo".
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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